
10月1日8时30分， 在石家庄
动车运用所高悬的红旗下， 一队
身着蓝色工作服的年轻人正迈着
矫健的步伐奔赴作业区域， 即将
为跑了一天的 “归巢” 动车组进
行二级修作业。

石家庄动车运用所位于石家
庄站以南约5公里处， 建筑面积
约2万平方米， 隶属于中国铁路
北京局北京动车段。 每天从石家
庄站始发、 终到的高铁动车组都
要穿梭、 停靠于此， 进行检修、
测试、 保养和清洗作业后， 再以
崭新形象和良好状态迎接南来北
往的旅客。

队伍最前边领头的是中国铁
路北京局石家庄电务段动车车载
设备车间副主任陈国庆， 这个车
间负责着动车组ATP、LKJ、CIR
及DMS、EOAS等设备的检修和
维护工作， 陈国庆介绍道： “其
中ATP是列车的超速防护系统 ，
如果把动车组比作一个人， 那么
ATP就是动车组的 ‘大脑 ’， 是
确保列车安全运行、 实现超速防
护的关键设备。”

由于国庆期间动车组开行对
数增多， 动车车载设备车间每天

需要检修的动车组较平时增加了
三分之一。 国庆节当天， 陈国庆
和工友们需要完成22列动车组的
入库检测、 检修和巡检工作。

随着一列CRH380AL动车组
“风尘仆仆” 地返回停靠在石家
庄动车所内， 陈国庆等人立刻忙
碌了起来。 动车组两端４套ATP
设备的测试、 数据下载和模块检
查 ， CIR机车综合无线通信设
备 、 DMS列控设备动态监测系
统、 EOAS动车组司机操控信息

分析系统等车载设备的检查测试
和数据下载， 每一项检修作业都
不能出丝毫问题， 极尽细致的检
修加上反复检查测试确认， 陈国
庆带队用了近一个小时才完成这
些作业。

动车组断电后， 他们又兵分
两路， 一路继续在车上进行无电
检查， 并完成车载设备除尘、 螺
栓插头复紧等工作； 另一路则直
接来到了车下， 蹲在车辆旁， 仰
头检查安装在车轮处的ATP速度

传感器。
“你看这些螺栓上的红色竖

线， 就是我们为了防止螺栓松动
标记的防松线， 如果哪条螺栓上
的竖线与地面不垂直， 就代表这
条螺栓发生了松动。” 陈国庆一
边擦拭着脑门上细密的汗珠， 一
边向记者介绍着。

检查完2组ATP速度传感器，
陈国庆又从地面转移到动车组下
的地沟， 作业空间也随即变得狭
窄起来。 车底看起来像盒子一样
的设备， 是用于接收应答器和轨
道电路信息的天线， 测速雷达则
装在车轮旁 。 由于车底光线微
弱， 他就用手电筒照亮， 对天线
和测速雷达检查得更是格外仔
细， 一双眼睛瞪得大大的。

“可别小瞧这根天线， 在动
车组高速运行的时候， 它可以通
过无线射频激活地面的应答器，
完成数据预置和实时数据交互，
使动车组及时准确获取公里标、
车辆限速、 坡度等重要信息， 从
而保障列车运行安全平稳。” 陈
国庆解释道。

11时50分， 这组CRH380AL
动车组的车载设备检修作业， 在

陈国庆和工友们紧张有序的检修
后告一段落。 接下来， 等待他们
的则是列车出库前的联检确认和
应急处置。

“我们干的工作事关动车组
运行安全和人民群众的出行安
全， 责任如山， 时刻不能放松 ，
越是节假日繁忙时， 越要打起十
二分的精神， 精检细修。” 作业
当天， 时常会听到陈国庆这样向
工友们唠叨着。

自2014年研究生毕业后就开
始从事车载设备检修的陈国庆，
心里一直认准了 “不能放松” 这
个理儿， 上班9年来， 他从未休
息过一个完整的国庆节假期， 陪
伴家人过节的时间更是寥寥， 他
把更多的时间和精力都奉献给了
身边的动车组、 奉献给了南来北
往的旅客们。

“陈国庆， 不能在家过 ‘国
庆’， 遗憾吗？” 车间主任管文军
调侃道。

“嘿嘿， 那有啥！” 陈国庆
腼腆一笑， “保障好高铁列车安
全运行， 让更多旅客能在国庆假
期好好看看祖国的大好河山， 这
就是我最有意义的国庆节。”

动车检修工陈国庆的“国庆”之旅 □本报记者 彭程 通讯员 霍旺 李跃龙

□本报记者 孙艳
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科科技技惠惠民民 引引领领基基层层卫卫生生事事业业健健康康发发展展

作为一名 “离百姓最近的健
康守护者”， 多年来， 朝阳区社
区卫生服务管理中心主任、 全科
医学主任医师常艺以求真务实、
勇于创新、科学严谨的敬业精神，
带领团队深入开展科研工作，推
进信息化平台建设， 努力提升基
层医疗机构水平。 常艺说：“我将
继续做好科研工作， 不断提升基
层卫生服务机构医疗服务能力，
让百姓在家门口就可以享受到便
捷和高质量的就医服务。”

紧扣居民需求
开展科学研究

“社区卫生服务中心是离居
民最近的健康防线， 也是构筑基
层医疗卫生服务体系的重要组成
部分。”常艺说。目前，朝阳区已拥
有52家社区卫生服务中心、189个
工作站， 工作内容涉及基本医疗
和公共卫生等多方面， 越来越多
的老百姓喜欢到自己家门口的社
区医院体检、开药、就诊。

从1995年开始， 常艺先后在
多家社区卫生服务中心担任临床
医生， 了解百姓最关切、 最需要
的就医问题。 如何为老百姓提供
更好的医疗服务是她一直以来都
在思索和实践的问题。

在担任朝阳区社区卫生服务
管理中心主任后， 常艺立足本职
工作， 带领全区各社区卫生服务
中心加大科研、 强化服务， 推出
双向转诊 、 缺药即送等特色服
务。 她还带领团队勇于创新和探
索， 结合朝阳区实际情况， 推出
了家庭医生 “签做评 ” 服务体
系， 即根据居民的情况进行多样
化签约， 精准化履行签约服务，

同时与第三方单位合作， 做到签
约评价科学化， 最终保证老百姓
享受高效、 高质量的家医签约服
务。 截至目前， 朝阳区家庭医生
签约总数已超过145万人。

常艺认为， 任何科学研究都
需要实践的检验。 工作中， 她始
终坚持科学严谨的态度， 以数据
为支撑开展科学研究， 其中， 她
最关注朝阳区以社区慢病管理为
基础， 开展关于糖尿病并发症的
队列研究。 经过十余年的观察、
追踪、 对比， 常艺和广大基层医
务工作者发现， 如果能够通过合
理用药及治疗， 将糖尿病患者的
血糖、 血脂、 血压控制在正常范
围内， 便可极大程度避免糖尿病
并发严重心梗的发生率。 “这对
于未来针对居民的慢性病管理具
有极大参考价值和意义。” 常艺
说， 这也正是科研工作的价值。

她表示， 未来， 社区卫生服务中
心将继续开展关于慢性病的队列
研究工作， 努力为更多居民的健
康保驾护航。

推出“移动药房”
方便群众购药

在新冠疫情防控期间， 为了
更好地为百姓提供开药服务， 常
艺牵头在全区的社区卫生服务中
心开始探索 ， 在疫情防控的同
时 ， 她加班加点 ， 经过多轮调
研、 测试， 联合医保部门进行基
层医疗机构的信息化系统改造和
供应链改革， 试点推出 “移动药
房” 模式， 努力提升社区卫生服
务机构药品供应保障， 满足社区
居民用药需求。

“‘移动药房’ 主要依托家
庭医生， 针对不同人群开展极简

取药、 送药上门、 缺药即送等服
务， 提高居民就医的获得感和满
意度。” 常艺说， 以缺药即送服
务为例， 该服务主要针对社区卫
生服务中心药房短缺药品的情
况， 患者可根据自身需求， 联系
家医签约医生确认药品信息，在
家医签约医生掌握患者病情和了
解患者对药品的特殊需求后，进
行系统登记和药品查询， 并在符
合安全用药的前提下， 为登记患
者开具虚拟处方， 并将处方发送
至药品配送平台进行审核发药。
对于65周岁以上、 行动不便的老
年患者， 可由医院药师直接携带
医保结算设备送药上门、 入户结
算， 让患者足不出户完成取药和
缴费。

“基层医疗机构服务的多为
需要长期服药的慢性病患者，该
服务能最大程度方便居民购药，
集药品登记、审批、开药、送药等
功能为一体， 与药品配送平台实
现互联互通， 实时共享配送药品
清单、平台药品库存、缺药登记、
配送单等信息。”常艺说，在整体
业务流程高效率运转的同时，缺
药即送在通过信息化技术精准解
决居民对于社区短缺药品的采购
需求服务的同时， 还能缓解社区
卫生服务机构药房面积小、 品种
相对不全和无法满足患者特殊需
求等问题，减轻医务人员工作量，
为居民用药提供方便。

强化信息建设
提升服务质量

随着大数据、 云计算、 移动
互联、 人工智能等现代信息技术
在健康医疗领域的广泛应用， 健

康医疗信息化对优化健康医疗资
源配置、 创新健康医疗服务的内
容与形式产生了重要影响， 已成
为深化医改、 推进健康中国建设
的重要支撑。 “我们要紧跟时代
步伐， 抓住健康医疗信息化发展
带来的机遇， 大力推进健康医疗
服务的个性化 、 智能化和便捷
化， 在基层医疗机构开展居民的
全面健康管理。” 常艺说。

常艺表示， “乙类乙管” 以
后， 很多老百姓的诊疗需求从线
下到了线上， 尤其购药、 取药、
复诊、 医生咨询等， 服务需求量
大。 对此， 朝阳区建立了自己的
互联网医疗平台， 包括基层医疗
机构等几十家医疗机构入驻互联
网诊疗平台， 老百姓因此享受了
线上医疗带来的便利。 下一步，
常艺将继续深化与医保等相关部
门协同联动， 努力推进全区基层
医疗机构信息化平台建设， 并以
劲松、 太阳宫等社区卫生服务中
心为试点单位， 开展家庭医生线
上签约、 就诊、 结算， 为百姓做
好线上线下相结合的医疗服务。

“朝阳区既是社区卫生服务
的需求大区， 也是供给大区， 对
于北京市的分级诊疗体系建设具
有重要意义 。” 常艺说 ， 今后 ，
她也会继续探索推进医疗机构改
革， 为基层医疗机构制定更加高
效的工作机制， 加快建设更多基
层医疗机构的专病特色诊室。 同
时， 组织好医护人员专业技能培
训， 培养更加优质的医护团队，
努力提升基层医疗服务能力， 真
正让小病擅看、 慢病擅管、 疾病
擅转 、 大病擅识的理念深入人
心， 让群众越来越信赖家门口的
社区医院。

———记朝阳区社区卫生服务管理中心主任、全科医学主任医师常艺


